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管理學院九十三學年度諮議委員會第一次會議記錄 

時    間：中華民國九十四年元月七日星期五    上午9:30-12:00 
地    點：羅耀拉大樓二樓SL201會議室 
出席人員：丁克華（證券暨期貨市場發展基金會董事長）、何湯雄（特力集團董

事長）（請假）、吳大松（花王股份有限公司副總經理）、李仁芳（政

治大學科管所所長）、林忠生（統一東京股份有限公司總經理）、洪

子豪（洪春梅實業有限公司總經理）、高強（成功大學校長）（請假）、

張鴻章（富邦金融控股股份有限公司獨立監察人）、曹行（培基數碼

股份有限公司董事長）、黃宏進（恆輝會計師事務所所長）、熊震寰

（德記洋行董事長兼總裁）、鄭鴻傑（力瑋實業股份有限公司董事

長）、薛琦（台灣金融研訓院院長） 
列席人員：商研所龔尚智所長、管研所黃榮華所長、金融所李宗培所長、 

應統所陳瑞照所長、企管系高義芳主任、會計系范宏書主任、 
統資系劉正夫主任、貿金系蔡偉澎主任（林妙雀老師代理）、 
資管系翁頌舜主任、服務推展委員會召集人王慧美老師 

主    席：楊院長銘賢                              記    錄：施秀華 
 

壹、報告事項 

楊院長： 
1. 召開本次諮議委員會目的：尋求外部的想法、見解與相關資源來協助管院內

部的發展及實際上的執行。 
2. 報告管理學院的現況及 92～94 學年度的中程策略目標。 
 

貳、委員意見 

諮議委員意見摘要如下： 
一、薛琦委員 

(一)與國際性學校的合作 
1. 私校法通過，許多相關限制將解除，未來國際性的學校來台成立分校應

是一趨勢，而與國際性學校的交流上，由院與院之間的合作開始應較容

易進行。 
2. 可以與國際性的學校合作開設相關課程，學分互修，且承認相關學分課

程。 
3. 彼此合作學校的學生可以相互到對方的學校交流學習。 

(二)建教合作/產業合作 
1. 「做中學」是一很好的強調重點，可與企業合作，安排學生赴合作的企
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業進行工作實習，亦可同時進行專題課程的報告撰寫。 
2. 學校除在專業的學術領域訓練學生外，人文素養的培養亦很重要。 

(三)證照 
1. 將證照的定位放在「基本能力測驗」，對於學習專業領域的課程是有幫

助的，如：嶺東技術學院將信託與理財的證照測驗科目納入學習課程之

中。 
2. 台灣金融研訓院將證照考試引入電子化，只要學校的系統可以建置配

合，隨時都可以考照。 
3. 學生畢業時也可以有相關的規定配合，如：規定學生要考過證照才能畢

業，尤其是國際性的證照，可以因應全球化的趨勢。 
 

二、張鴻章委員 
(一)美學講座設立 

1. 先前在台大創設「美學講座」，邀請趙群博士來分享有關音樂欣賞、美

學賞析等等的分享，目前累積已經超過 100 場，可以提升學生們專業知

識以外的相關人文、藝術素養，以音樂作為出發，是因為音樂平易近人，

容易吸引群眾參與。 
(二)課程設計 

1. 人文藝術教育是除了專業領域之外很重要的一環，美國大學除了安排學

生要學習本身專業領域的科目之外，還要修習其他領域的學科。 
2. 建議教學方針與課程設計應該「先求廣再求深」，例如大一、大二不分

系，先涉獵共同基礎課程，大三、大四再修專業課程。 
3. 台灣的教育多半重視如何解題，然而培養「發現問題」的能力更為重要。 

(三)與業界/雇主的關係 
1. 需要培養學生 learn to learn 的能力，首先基礎學科（經濟、統計、財務）

根基要紮穩，英文與中文也都要好，才能有良好的溝通能力，另外還必

須擁有幽默感，進入企業後才容易受到雇主的重視。 
2. 學校應積極重視專業倫理教育，推薦「發現亞當史密斯：一個關於財富、

轉型與道德的故事」這本書給大家參閱，提供不同的想法與視野。 
 

三、熊震寰委員 
1. 學校到底是靠品牌來吸引人才？還是讓人進入學校之後會有所改變、有

所成長？ 
2. 大企業只會去名校找人進入公司，那麼輔大是為誰服務？是為企業還是

學生？ 
3. 全球國小學生的數量下降了一半，約十年後立刻就會影響大學的學生招

收，輔大應如何因應？ 
4. 淡江大學的校友會到處都有社群聚集、活動多、力量強大，學校的社群
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培養是一要思考的方向。 
5. 學校能否夠提供一個環境，讓學生在這樣的環境之中可以有所不同；同

時思考人文、基礎、美學教育到底要給學生什麼、希望學生變成什麼，

這樣做能不能刺激學生擁有自己的看法，看到自己為人的特質，才能有

所作為。 
6. 有關學術研究是需要挹注資源的，可提出有哪些是諮議委員可以協助支

援的。 
 

四、李仁芳委員 
(一)課程的特色與長處 

1. 服務學習：在實務中體現所學。 
2. 專題製作：不要偏離原來課程是為實作的設計，而將課程導引成在學術

領域範圍的研究論文。 
(二)國際化課程 

1. 主題式遊學：由老師帶領學生出國參訪，實地學習、體驗，如歐洲小國

的典章制度。 
2. 交換學生：可以耶穌會大學為合作對象。 
3. 雙聯學位。 

(三)EMBA 
在招生規格上，建議在基本條件上有較一致的標準。 
 

五、丁克華委員 
1. 輔大的特色：多元而完整、給外界的印象是較國際化的、私立大學中排

名最前面的。 
2. 學生達 3,000 多人，在各方面的改進上，無法一步到位，只能微調。 
3. 應加強基礎教育與人文教育。 
4. 應進行系所的整合、系所與外界企業的整合、企業與企業的整合。可行

的整合方向包括：招生、課程設計，不過之前要先釐清學校本身的定位

為何、教學與研究之間應該如何平衡。 
5. 學校可以成為一個「區域性的溝通平台」。 
6. 建議大四的課程，可以設計為建教合作，整合企業選才，或納入實務課

程，請企業界的人來授課，一方面可以協助企業選才，企業減少搜尋

成本；另一方面又可以減少學生找工作或進入工作後的培訓與適應期。 
7. 學校也應建立終生教育的平台。 
 

六、曹行委員 
1. 大部分學生初入職場時，與企業的磨合期頗長，企業通常須另花費時間

訓練使其合用於企業，學校應設法降低差距： 
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(1) 培養自信：教育學生凡事能於事前充分準備，以培養學生的自信。 
(2) 禮儀訓練：應訓練學生們在職場中與同事、上司的相處之道，應如

何應對進退，如：可以運用企業倫理課堂中所學，透過課程中的反

覆演練、模擬、彼此交換心得來達成。 
 

七、鄭鴻傑委員 
1. 教育可視為一項產業，也會面臨競爭。企業是學校的顧客，建議研究所

為了使訓練出來的人才可以更符合企業主的需求，可將工作經驗列為入

學或畢業的要求。 
2. 有好的中文基礎，基本的溝通能力就能具備，另英文至少要能有寫 e-mail

的水準。 
 
八、洪子豪委員（書面） 

1. 要建立評估各單位的績效考核制度：(1)成本績效、(2)成果績效、(3)生產

力績效。（討論以上的績效考核，要如何考核，由誰考核，考核後如何處

置、激勵） 
2. 管院各單位的目標要儘量能量化式衡量為主，質化式衡量為輔。以量化的

目標制訂於先，績效的衡量才會有效於後。（討論目標的量化要如何制訂，

由誰，由哪些層級來制訂） 
3. 建教合作或廠商服務對象可以應用市場區隔方式，不與他校重疊，自選目

標市場並排列各目標市場的順位。（討論哪些目標市場可以去服務，順位

如何排定） 
4. 企業大學化；大學也要企業化。例如，可到企業去開課授證，同時管院也

需做推廣活動。（應用廣告、人力推銷或公關等活動）（討論可用什麼活動，

可以有效且能節省成本的方式） 
5. 有效的諮議會議如何進行。例如：(1)事先規範諮議會要討論的具體問題

為何。(2)委員們先準備好書面建議，再事後行口頭討論與聽各單位的意

見，方知各單位的困難點何在。 
 
 

12:00~13:00 於SL117室餐敘。 


